

Rocca di Papa, 4 de septiembre de 2017

## **Entrevista a Emmaus de Mónica Mondo, para el programa "Soul" de TV2000**

Presentadora: María Voce, ¡Bienvenida!

Emmaus: ¡Gracias!

Presentadora: María Voce, Presidente – ya está en su segundo mandato – del Movimiento de los Focolares, que es un Movimiento eclesial. Pero cuéntenos qué es el Movimiento de los Focolares, por qué tiene este nombre. Todo nació en 1943, aquel año trágico para el País, ¿no? Y había un grupo de chicas jóvenes en Trento...

Emmaus: Un grupo de chicas en Trento, en particular una chica, Chiara Lubich, que es la fundadora del Movimiento de los Focolares, y este grupo de chicas decidió vivir el Evangelio al pie de la letra. Prácticamente todo empezó así.

Presentadora: Es decir, responder al dolor, al sufrimiento.

### **El nacimiento del Movimiento**

Emmaus: Responder a aquella situación que había y que también ellas experimentaban en aquel momento terrible de la Segunda Guerra Mundial. Pero ni siquiera fue un tentativo de responder, fue una inspiración, creo – estoy segura de que fuera una inspiración de Dios -, que hizo comprender a Chiara Lubich, la primera, y después a sus compañeras a quienes ella lo comunicó, esta exigencia de un ideal eterno, esta exigencia de cada corazón humano de tener un ideal que verdaderamente no muera. Y ante la constatación, en cambio, de que todos los ideales humanos pasaban - en aquel momento no se podía dejar de constatar esto – surgió con fuerza en sus corazones la respuesta: hay un ideal que no pasa, y este ideal que no pasa es Dios. No existe otro ideal que no muera, sólo Dios.

Y en aquel desastre decidieron elegir el ideal que no pasa, elegir a Dios. Pero esto significó enseguida para ellas un compromiso concreto, o sea: Dios habló, Dios mandó a su Hijo, Dios nos dijo sus palabras, veamos entonces qué nos dijo y vivamos consecuentemente.

Presentadora: Lo dice tan convencida que realmente también usted lo cree.

Emmaus: Lo creo yo también, absolutamente, porque experimento cotidianamente que es así, que el Evangelio transforma las circunstancias de la vida. El Evangelio hoy me dice: ¿Existen los terroristas? Sí, los terroristas existen, es un hecho, pero Dios es más grande que ellos y al final vencerá Dios. Esta certeza viene de la vida, no es una certeza que nace del hecho de que nos hemos convencido de esto, sino del hecho de que lo hemos experimentado.

Presentadora: Escuche, María Voce, el Movimiento de los Focolares está presente hoy en 182 Países, creo, ha llegado a más de dos millones de personas, no todos son católicos, hay también algunos budistas, hindúes, musulmanes, hebreos. Pero su verdadero nombre no es "Movimiento de los Focolares".

Emmaus: "Obra de María".

### **El valor de las mujeres en la Iglesia**

Presentadora: Y es el único Movimiento eclesial que por Estatuto debe ser dirigido por una mujer. ¿Qué significa esta valoración de las mujeres? ¿Y qué quiere decir valorar a las mujeres en la Iglesia?

Emmaus: Pienso que la valoración de la mujer es mucho más sencilla de lo que generalmente se piensa. Significa sobre todo reconocer en la mujer sus características específicas sin las cuales el hombre no puede expresarse a sí mismo, ¿Por qué? Porque Dios creó al hombre a su imagen y semejanza, y los creó distintamente: hombre y mujer, precisamente para crear la humanidad en ellos. Por lo tanto, la humanidad surge si está la parte del hombre y la parte de la mujer, y la parte de la mujer es muy importante – dicho en una sola palabra - su feminidad: su capacidad de donarse, su capacidad de organizar la vida, su capacidad de estar dispuesta al sacrificio, de perder incluso el fruto de sus entrañas, porque lo pierde cuando el niño nace y lo pierde después durante toda la vida para seguir donándolo a la Humanidad.

La mujer tiene algo que dar a la Humanidad y por consiguiente, también a la Iglesia, o antes a la Iglesia y después a la Humanidad, es lo mismo.

Presentadora: No se trata, como sucede a menudo en algunos debates, de puestos de poder o de funciones.

Emmaus: Absolutamente, absolutamente. La mujer no tiene necesidad de mayores poderes.

Presentadora: Además, ya es demasiado clerical la Iglesia, ¿por qué debemos hacer clericales también a las mujeres?

Emmaus: ¡Nos faltaría eso!, seguramente no.

#### **Mi experiencia**

Presentadora: Hablemos un momento de usted, hablemos de una joven calabresa que llega a ser la primera mujer abogada en su tierra.

Emmaus: Sí.

Presentadora: De una chica testaruda y no demasiado comprendida por una familia, ante la elección de dedicarse así a Dios y por tanto, de irse lejos. ¿Cómo fue?

Emmaus: Yo estudiaba en la universidad y conocí a un grupo de chicos que estudiaban también en la universidad y que me fascinaron por la fuerza de la unidad que tenían y que yo no comprendía qué era.

Presentadora: Ella era cristiana por educación.

Emmaus: Sí sí, participaba en la Misa todos los días, ya antes, formaba parte de la Acción Católica, era dirigente de Acción Católica en mi ciudad, me encargaba de las niñas pequeñas, hacíamos excursiones juntas, organizábamos muchas cosas. Y en todo esto yo era absolutamente libre porque mi padre y mi madre eran también buenos católicos; provengo de una familia tradicionalmente católica y practicante, por lo que no había problema en este sentido.

El problema nació cuando decidí donarme a Dios, el problema fue para mi padre, tengo que decir, porque mi padre estaba muy apegado a mí, había hecho muchos "proyectos" sobre mí. Era amor por su parte, sin duda era amor; yo era la primogénita, por tanto, la hija...mujer que en Calabria no se veía bien, porque, por el contrario, desde un primer momento, lógicamente esperaban a un hijo varón.

Presentadora: Por tanto, que al menos se case y les dé nietos...

Emmaus: Al menos que nos dé nietos, posiblemente.

Además, yo había sido siempre una persona que estaba muy bien en la familia, porque siendo la primera de siete hermanos, éramos un tropa alegre, una alegre compañía. Por lo tanto, para mí era normal pensar: me casaré y tendré muchos hijos como mi madre, y también la mía será una bonita familia. También para mí era así, no tenía otros pensamientos en aquel momento.

Cuando encontré este Movimiento que me dio el sentido de que era posible vivir integralmente el Evangelio, para mí cambió la vida. Seguí trabajando como abogado en mi ciudad, y a encontrarme con los clientes que venían a pedirme un consejo, a pedirme que hiciera alguna denuncia o alguna querrela, pero empecé a atenderles viendo en ellos a un hermano al que podía amar. Ésta fue la transformación en mi vida: era un hermano al que había que amar, con sus problemas que debían convertirse en los míos, buscando juntos la solución, y posiblemente una solución que no rompiera las relaciones, que no hiriera a las otras personas, que tratase de poner paz, de restablecer el equilibrio.

Presentadora: ¿Se sanó después esta incomprensión con el papá?

Emmaus: Sí, se sanó mucho más tarde. Yo me fui sin lograr tener su bendición, prácticamente casi con un rechazo. Pero después, con el tiempo... Yo recibía las noticias de mi madre, ella me escribía con frecuencia, porque me había dicho: "Si lo has elegido tú estoy segura de que has elegido bien, y estoy de acuerdo". Ella me escribía y me daba noticias de todos. Una vez, le dije a mi padre por teléfono: "¿Pero por qué tú nunca me escribes?". Él me respondió: "Porque si te escribo me viene la tentación de decirte: '¿Pero por qué te fuiste? ¿Por qué no te quedaste aquí?' Entonces, no quiero hacerte sufrir más". Pensé que era amor también por su parte, por eso no pretendí nada más.

Me llegó una tarjeta de felicitación por mi cumpleaños cuando estaba en Turquía – ya estaba en el focolar – en la que escribí: "¡Muchas felicidades! Papá". Me pareció un milagro y agradecí a Dios por esta tarjeta de felicitación. Pocos días después mi padre murió a causa de un infarto cardíaco. Sentí que había sido amor de Dios para él, hacerlo llegar al punto de poder reconciliarse plenamente.

#### **Qué quiere decir "estar en el focolar"**

Presentadora: ¿Qué quiere decir: "Estaba en el focolar en Turquía"? Qué significa "estar en un focolar"?

Emmaus: Estar en un focolar significa ante todo responder a una llamada de Dios y a la vocación de dar toda la propia vida por este designio de unidad, por este carisma de la unidad. Y ésta fue mi vocación.

Presentadora: Pero ¿qué es un focolar, una casa?

Emmaus: Sí, es un grupo de personas que conviven juntas, un grupo de personas todas llamadas por Dios a la misma vocación, y que están dispuestas a dar la vida la una por la otra, momento tras momento, para ser Obra de María. Porque ¿cuál fue la obra más grande de María? La obra más grande de María fue dar al mundo a Jesús. Las focolarinas, los focolarinos quieren 'revivir' a María, de este modo, es decir, teniendo entre ellos la presencia viva de Jesús por el amor recíproco.

#### **La virginidad: palabra que hoy no está de moda**

Presentadora: Quiero usar aquí una palabra que es la que está menos de moda actualmente, la palabra "virginidad", ¿puede todavía usarse este término como una propuesta para los jóvenes de hoy?

Emmaus: ¡Sí, se puede! Se debe, yo creo, pero es una palabra que no depende de nosotros porque la virginidad nace de una llamada: es la respuesta a una llamada. Es Jesús, que por amor llama a alguien, por un amor particular, porque Jesús ama todos y no ama menos a la persona que se casa; pero, por un amor que tiene una mirada y un designio particular, llama a algunos a un amor infinito. Y en lo infinito no hay partes, lo infinito es todo. Si Dios llama con este amor, por tanto, la respuesta no puede ser otra que un amor totalitario.

Presentadora: Entonces, ¿no es imposible o deshumana esta elección?

Emmaus: ¡No, ni mucho menos! ¡Es una respuesta de amor! Imposible y deshumana... Entonces sería imposible y deshumana también la respuesta a un chico que te pide que te cases con él, porque precisamente la medida es ésa: es el amor humano también elevado a la enésima potencia, es decir, a este amor que no permite otros pensamientos.

La virginidad en el fondo es ésta. Un joven el otro día me dijo: es vivir descentrados, o sea, desplazar el centro de mí a Otro, pero a Dios, no a otro cualquiera, porque si se desplaza a otro cualquiera, en un cierto momento es siempre para sí mismos, aunque se traslade a un joven, aunque se traslade a una familia, a una profesión, a un sueño...

Presentadora: ¿Me está diciendo que esta idea de la virginidad – podemos llamarla de otra manera, en la Iglesia se usa también el término "castidad" - vale no sólo para los religiosos sino también para quien elige una vida matrimonial, por ejemplo?

Emmaus: Sí, para vivir bien el matrimonio es necesario ser vírgenes de corazón. El motivo por el que muchos matrimonios se rompen es porque falta esta virginidad del corazón, pienso.

#### **Relación con Chiara**

Presentadora: ¿Cómo conoció a Chiara? ¿Qué relación tenía con ella?

Emmaus: La conocí enseguida, al principio, cuando encontré a este grupo de universitarios, porque un día fui a Misa con ellos a una iglesia de Roma, Santa María en la Vía, cerca de la Plaza Colonna, tenía allí una cita con ellos, y en un cierto momento entró Chiara. Yo no sabía quién era, pero sentí que su presencia llevaba "al uno" a toda la asamblea, a todas las personas que estaban en la Iglesia.

Después, nos encontramos fuera, sencillamente nos saludamos, los jóvenes que la habían conocido antes me presentaron ante ella: "Ella es Mariela", en aquel entonces me llamaban así.

Presentadora: Luego, Chiara le dio otro nombre, ¿Existe esta costumbre en el Movimiento de los Focolares?

Emmaus: No para todos, no es algo regular.

Presentadora: Es un nombre extraño, ¿es el nombre de una localidad?

Emmaus: Sí, Emmaus, el nombre que indica precisamente este deseo y este compromiso de hacer presente a Jesús también después de su muerte y resurrección.

Presentadora: Caminando con Él.

Emmaus: Sí, caminando juntos.

Presentadora: Como los dos discípulos de Emmaus, de los que habla el Evangelio, después de la Resurrección.

#### **Sucedor a un fundador...**

Oiga, María Voce, suceder a un fundador no es fácil porque es necesario mantener juntos y volver a llamar a aquella unidad, que además es la característica, podríamos usar la palabra "carisma", del Movimiento eclesial de ustedes, su peculiaridad. Es difícil también no cristalizar las figuras de los fundadores, en este caso la de Chiara Lubich, aunque puede ser que llegue a los altares, ya está encaminado este proceso, pero no hay que querer hacerle 'altarcitos' antes del tiempo. ¿Cómo se puede cambiar necesariamente, mirando la realidad, pero sin traicionar la herencia de los padres?

Emmaus: Yo siempre me digo esto: No debo pensar qué es lo que dijo Chiara o lo que hizo Chiara, sino preguntarme: ¿Qué diría Chiara, qué haría Chiara?, eso sí, porque la inspiración está en el Carisma y el Carisma es eterno, las personas pasan. También Chiara vivió su tiempo, lógicamente respondió a las necesidades de su tiempo, estuvo condicionada por las situaciones de su tiempo como todos los hombres, como todas las personas de este

mundo, pero tenía un carisma, y ella vivió plenamente este carisma en su tiempo, y nos dejó el carisma, nos lo transmitió. Por eso, también nosotros poseemos el mismo carisma que ella nos dio, (si estamos) siempre unidos a ella, lógicamente, unidos a la fuente; pero ahora, actualizado, con las exigencias de hoy: ¿Qué haría Chiara? ¿Qué diría Chiara?

Esto es lo que me guía en mis acciones.

Presentadora: ¿Esto lo comprende la gente?

Emmaus: Pienso que sí. Pienso que sí, porque se dan cuenta de que no es algo repetitivo, de hecho, hay muchas manifestaciones en el Movimiento que quizás no existían en tiempos de Chiara.

#### **Los Movimientos eclesiales en la Iglesia hoy**

Presentadora: ¿Cómo están considerados hoy en la Iglesia los Movimientos? Ha habido periodos no muy fáciles.

Emmaus: Pienso que actualmente, al menos para los Movimientos más grandes, más acreditados, ya no existen los problemas que hubo en el pasado; creo que también la Iglesia ha acogido la riqueza que aportan estos carismas nuevos, y que puede dar nueva vitalidad a todas las realidades de la Iglesia.

Presentadora: Querría preguntarle: hay muchos obispos, cardinales... también focolarinos...

Emmaus: En general.

Presentadora: ¿Qué significa: en general? O sea, ¿Qué relación tienen con ellos? ¿Hay gente que nace de esta espiritualidad?

Emmaus: Hay gente que nace de nuestra espiritualidad y que luego se hace sacerdote, llega a ser obispo y sigue viviendo esta espiritualidad. Para los obispos, el vínculo no puede ser jurídico, porque ellos lógicamente, están vinculados a la Iglesia; es un vínculo espiritual el que nos une con los obispos, pero es estrechísimo, como verdaderos hermanos que viven juntos la misma espiritualidad.

Presentadora: Esto quería preguntarle: sobre todo, si ha cambiado el clima también entre los Movimientos eclesiales.

Emmaus: Absolutamente sí.

Presentadora: Había una especie de competición.

Emmaus: Ciertamente, pero es normal, porque cuando se nace... los niños siempre discuten con los hermanitos.

Presentadora: ¿Ya no existe esta...?

Emmaus: Creo que ya no existe realmente.

Presentadora: Pero sobre todo, María Voce, ¿Son aún actuales los Movimientos? Hubo un periodo histórico en el que Juan Pablo II declaró: "Son el soplo del Espíritu". Ahora, en algunas ocasiones se ve una cierta repetición, o también se notan divisiones, o incluso una cierta debilidad. ¿Es así o es sólo una percepción externa?

Emmaus: Puede ser que también sea así, pero creo que todavía son actuales los Movimientos, porque ellos tienen características que favorecen la vida cristiana: el hecho de asociarse, el hecho de querer ser radicales, de ir contracorriente, de no repetir lo que ya hacen otros sino de hacer algo nuevo. Y esto viene del soplo del Espíritu, quizás después se manifiesta de diferentes modos según los tiempos.

Pero creo que los Movimientos todavía tienen mucho que decir y que dar.

Presentadora: Sobre todo a los jóvenes, en realidad la necesidad existe, el problema es captarla.

Emmaus: Sí. Con los jóvenes se ve más, porque se ve más la presencia de los jóvenes donde existen estos grandes Movimientos, pero creo que no sólo para los jóvenes; si

pensamos en las familias, por ejemplo, cuántos Movimientos trabajan para el bienestar de las familias, para llevar adelante esta vida cristiana en las familias, porque después, de la vida cristiana en las familias nacen también las vocaciones a la vida religiosa u otras.

Presentadora: ¡Cada vez menos!

Emmaus: Cada vez menos y quizás por otros caminos.

Presentadora: ¿Es decir?

Emmaus Precisamente porque creo que la familia ya no es como era. Yo pienso que mi vocación... - Antes lo decía-: al principio pensaba absolutamente en formar una familia - pero yo no sería la que soy si no hubiese tenido la familia que tuve, o sea, una familia sólida, una familia construida sobre el amor recíproco y sobre el sacrificio...

Presentadora: Pero un encuentro puede cambiarte, ¿no? Puede darle la vuelta a tu vida.

Emmaus: Sí, sin duda.

Presentadora: Por tanto, el problema es proponer encuentros que puedan ayudar, también a los chicos a tener otro modo de ver la realidad.

Emmaus: Digamos que ésa es la presunción – por decir así - que nosotros tenemos: precisamente la de hacer que las personas en general y los jóvenes en particular se encuentren con Jesús vivo, porque si se encuentran con Jesús vivo no hay problema.

Presentadora: ¿Qué significa Jesús vivo?

Emmaus: Jesús vivo significa un Jesús que vive entre nosotros por el amor recíproco y que logra hoy comprender a los jóvenes de hoy.

Presentadora: Es decir, ¿qué se puede ver todavía a través de sus testimonios?

Emmaus: Sí, que se puede ver todavía, que se puede escuchar, sí.

### **Los católicos y la Política**

Presentadora: Entre sus ‘padres’ hay una figura como la de Iginio Giordani, que es un intelectual, un político de primera línea. ¿Por qué es importante que los católicos trabajen en la política?

Emmaus: Para transmitirle los valores que tienen.

Presentadora: No sucede mucho últimamente.

Emmaus: No sucede mucho y, por desgracia, no basta con decir que los católicos trabajen en política sino más bien, que los católicos sean verdaderamente católicos, o sea, que verdaderamente construyan la política sobre esos valores que el catolicismo ha dado, que son la esencia del catolicismo, es decir, el valor del bien común, el valor de la solidaridad, el valor de empezar por los más pequeños, el valor de no descuidar ninguna periferia, de no crear divisiones o barreras entre las razas... Todos estos valores son fruto del catolicismo vivido.

Presentadora: Habrían sido fruto de una identidad – de la que se ha discutido mucho – de Europa que sin embargo parece que ha olvidado bastante su historia.

Emmaus: Cierto.

Presentadora: Propensa a borrarlos de ella...

Emmaus: Sí, pero ¿cuál es el fruto actualmente de este olvido de Europa? El fruto es que Europa ya no cuenta nada para nadie. Digámoslo francamente.

¿Europa ha querido cortar sus raíces cristianas? ¿Quiere cortar sus raíces cristianas?

Que lo haga entonces, desaparecerá, desaparecerá Europa, desaparecerá el concepto mismo de Europa.

Presentadora: Hay quien explica: Europa es sobre todo la de los derechos de la persona, que nacen no en el ámbito cristiano sino en el ámbito de la Revolución Francesa. A parte de que se podría discutir porque los valores de la persona...

Emmaus: ¡Revolución Francesa! ¿Y de dónde nació la Revolución Francesa?

Presentadora: Pero esta extensión de los derechos hasta el extremo, por lo que mi derecho vale incluso en detrimento de la comunidad...

Emmaus: ¡No es católico!

Presentadora: ...en detrimento del débil...

Emmaus: ¡No es cristiano!

Presentadora: ... en detrimento de la vida, por ejemplo, está produciendo una deshumanización.

Emmaus: Totalmente, totalmente. Por lo tanto, no sólo no es católico, sino que ni siquiera es cristiano y tampoco humano. Justamente usted habla de deshumanización, por eso no se puede ir delante de esta manera, por eso— es lo que nosotros pensamos - Europa debe redescubrir sus raíces cristianas, revalorizar sus raíces cristianas. Por eso, también en el Movimiento tenemos esta...

Presentadora: ¿Hay todavía personas que se comprometen en política? Porque en un tiempo de disolución de los partidos es difícil posicionarse.

Emmaus: Sí, y es difícil sobre todo que los jóvenes se interesen por esto, en cambio...

Presentadora: Pero dónde se posiciona uno para defender mejor ciertas..., ¿dé que parte se pone?

Emmaus: Basta no ponerse de una parte, basta defender los valores sin ponerse de una parte. De hecho, nosotros no estamos a favor de una política partidista, nosotros abogamos por una política transversal.

#### **Qué significa: Dialogar**

Presentadora: La palabra fuerte de los focolarinos es el "amor", y luego, otra palabra es "diálogo". A menudo, estos términos, sobre todo últimamente, se han convertido en eslóganes buenos pero que pierden su valor. ¿Qué quiere decir dialogar realmente?

Emmaus: Significa ponerse frente al otro reconociéndolo igual a uno, un hermano porque es hijo de Dios. Hijo de Dios y por tanto, igual, absolutamente igual, por consiguiente, aceptarlo por lo que él puede darnos, con la certeza de que puede darnos algo, no sólo de que nosotros podemos darle algo a él, sino de que también él tiene algo para darnos.

Presentadora: ¿Se puede dialogar con todos, también con quien, por ejemplo, te considera un infiel?

Emmaus: Para establecer un diálogo es necesario que haya dos que quieran dialogar, por tanto, en principio, digamos, el diálogo puede comenzar con todos, luego, puede continuar si también el otro responde.

Presentadora: Está claro por qué se lo pregunto, o sea, le pregunto ¿qué diálogo es posible hoy con el Islam? Y se lo pregunto a usted que estuvo en Estambul durante diez años, creo, y por tanto, conoce bien este mundo.

Emmaus: Al menos el de Turquía porque el Islam – como usted sabe – no es igual en todas partes. Pero yo diría otra cosa. Siempre digo esto: nosotros no dialogamos con el Islam, nosotros dialogamos con las personas, cualquiera sea su credo, cualquiera sea su pertenencia. Nosotros dialogamos con las personas. Después, dialogando con las personas descubrimos también a qué religión pertenecen, cuáles son sus principios, qué los anima. Entonces, allí comienza el diálogo en el que nos comprendemos recíprocamente, tratamos de comprendernos, lógicamente, en la medida de lo posible. Ciertamente nunca podré comprender los motivos de un terrorista, pero esto no me impide que ame a esta persona.

Presentadora: ¿Incluso a ésta?

Emmaus: Eh sí, porque "Amen a sus enemigos" ¡Es parte del Evangelio!

Presentadora: Realmente es lo que nos testimonian de una manera de verdad estrepitosa algunos que viven en Siria o en Irak y que viven persecuciones feroces.

Emmaus: Ciertamente.

Presentadora: Y que sin embargo no dejan de amar.

Emmaus: Cierto. No dejan de amar. Por otra parte, el riesgo del cristianismo es el del martirio. Los cristianos no tienen otro riesgo que éste, pero éste es un riesgo previsto, y el martirio puede ser de distinto tipo: puede ser la incompreensión, puede ser...

#### **¿Hay todavía creatividad y novedad?**

Presentadora: Chiara tenía también una faceta que no es muy conocida, visionaria, mística, que forma parte de una larga tradición en la Iglesia entre los santos. Digámoslo de un modo más laico, dado que hoy día este sentido del misterio se ha perdido mucho: es un impulso profético que se convierte también en creatividad, que se convierte en fantasía, invención de cosas que quizás después se hacen concretas para muchos pero que han sido previstas. ¿Existe todavía esta capacidad de inventar lugares, experiencias, de proponer novedades a las personas?

Emmaus: Pienso que sí, inspirándonos en el Carisma, en el carisma de Chiara; nosotros no debemos crear cosas nuevas, debemos renovar el mundo con el carisma que tenemos. En este sentido pienso que sí, y pienso que puedo decir que efectivamente se hace, porque si pienso...

Presentadora: Ponga algún ejemplo.

Emmaus: Algún ejemplo: focolarinos que deciden irse a gastar sus vacaciones para..., y no sólo los focolarinos, personas que pertenecen al Movimiento, de cualquier vocación, que deciden poner a disposición sus vacaciones para ir a testimoniar el Evangelio en Amazonia; o que van a una ciudadela del Movimiento de los Focolares a donarse para construir una escuela para los niños pobres de los alrededores. Hay muchas de estas iniciativas que se hacen hoy día.

#### **Las ciudadelas**

Presentadora: ¿Qué son estas ciudadelas?

Emmaus: Las ciudadelas son lugares en los que todas las personas que viven en ellas, viven la espiritualidad del Movimiento aun perteneciendo a vocaciones distintas, a situaciones diferentes: familias, jóvenes, sacerdotes, laicos. Son un pequeño boceto de sociedad que ha elegido construir la propia sociedad sobre el Evangelio y sobre los valores del Evangelio.

Presentadora: Poniendo todo en común.

Emmaus: Poniendo todo en común, viviendo los unos por los otros, amándose recíprocamente.

#### **Testimonio y Diálogo**

Presentadora: Una cosa todavía, María Voce, como conclusión de lo que hablábamos antes. Usted habla de testimoniar el Evangelio en tierras lejanas, cuál es el límite, la cima entre el testimonio, la evangelización y el diálogo, porque antes decíamos que: con una persona lejana a mí, yo puedo ir a su encuentro, amarla, decidir hacer cosas juntos, pero yo, como cristiano debo llevar a Jesucristo...

Emmaus: Cierto.

Presentadora: ...también a aquella persona, obviamente sin imposiciones o espíritu de batalla. Pero siempre es una cima difícil de alcanzar.

Emmaus: Es difícil pero no es imposible. Es ese "respetuoso anuncio" del que ya hablaba el Papa Juan Pablo II. Nosotros debemos anunciare a Cristo, pero lo anunciamos antes que nada con nuestra vida. Las palabras son también necesarias, pero deben ser solicitadas por el otro, deben nacer del deseo del otro de conocer también lo que está debajo de nuestra vida; porque si nuestra vida testimonia verdaderamente a Cristo, antes o después, en el otro nacerá el interés de saber qué hay a la raíz.

Presentadora: Me parece que era san Francisco de Asís quien decía a sus frailes: "Testimonien a Jesucristo con su vida y si es necesario también con las palabras", ¿justo? ¿Decía así?

Emmaus: Sí, pero también nosotros experimentamos esto.

Presentadora: Y esta posibilidad de unidad, que es otra de las palabras fuertes que ustedes..., en la tumba de Chiara Lubich está escrito: "Que todos sean uno", que es una Palabra del Evangelio. ¿Cómo se realiza esta unidad de individualismos que son los que hoy predominan?

Emmaus: Ciertamente. La unidad de la que hablamos, es precisamente ésa de la que habla el Evangelio, es decir, es la unidad en Dios, es la unidad en la que cada uno se reconoce hijo de Dios y porque es hijo de Dios reconoce en el otro a su hermano. Por tanto, en un cierto modo, si no está esta base para todos no se puede hablar de unidad, se puede hablar de comprensión recíproca, aceptar el compromiso de llegar a una cierta comprensión recíproca; pero la verdadera unidad es la que viene de Dios y está en Dios. Por tanto, también entre nosotros esto es siempre válido.

Esta unidad, este tipo de unidad se puede experimentar también con personas que no tienen nuestra fe, que no tienen nuestro modo de ver las cosas, pero que están dispuestas, como nosotros, a perder su ser, a perder su personalidad para unirse a nosotros por un ideal más grande que es el de ser hermanos.

#### **Católicos más incisivos**

Presentadora: María Voce, ¿Los católicos no están demasiado escondidos? La sociedad líquida, muchas veces evocada en este neologismo de Bauman, ha disuelto a los católicos haciéndolos a veces irreconocibles, por tanto, de hecho, inútiles o utilizables...

Emmaus: ...para cualquier fin.

Presentadora: Es el riesgo de la Iglesia ONG de la que hablaba el Papa Francisco.

Emmaus: Sí, sí, así, así. Pienso verdaderamente que existe este peligro, pienso que los católicos deben ser más incisivos, pienso que pueden serlo, que deben volver a encontrar el verdadero catolicismo, es decir, el encuentro con Jesús que transforma la vida, y demostrarlo. Pero pienso que en todos está el deseo de hacerlo. Quizás uno de los frutos del Movimiento es precisamente despertar este deseo que hay en todos los católicos, seguramente, no puede ser de otra manera, porque Dios lo imprime dentro desde el mismo momento en el que uno es bautizado.

Presentadora: Sólo que algunas veces el Bautismo es algo que llevamos encima...

Emmaus: Que olvidamos.

Presentadora: Que hay que redescubrir...

Emmaus: Que casi no se sabe ya para qué ha servido aquel Bautismo.

Entonces, se trata de despertar ese deseo, ese ADN cristiano que el cristiano lleva en sí desde el Bautismo, creo que es una de las tareas de los Movimientos, y que en general, logran hacerla.

#### **¿Qué causa defendería?**

Presentadora: ¡Usted tiene todavía el 'toque' del abogado!

Emmaus: ¿Ah sí?

Presentadora: Si hoy tuviese que defender una causa ¿A qué se dedicaría con la máxima pasión?

Emmaus: A lo que me dedico, espero, siempre con la máxima pasión, es decir, a la fraternidad universal.

Presentadora: Es una causa.

Emmaus: A vivir por la fraternidad universal. Es una causa enorme, pero que se realiza en cada momento presente con el hermano que se tiene al lado; se construye paso a paso, no se puede pretender construirla de golpe.

Presentadora: Y no se hace sólo con discursos.

Emmaus: No se hace con los discursos, se hace con la vida.

Presentadora: ¿Me regala una música que le gusta particularmente, y que de alguna manera la expresa y le agrada? Así concluimos con estas notas nuestro diálogo.

Emmaus: Por ejemplo nuestra canción sobre María o también un Ave María si quiere; cualquier canción que se refiera a María, siento que realmente expresa también lo que yo quiero ser en este momento.

Presentadora: Gracias, María Voce.

Emmaus: Gracias a usted.